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Из рук в руки
В 1993 году 27% жилищного
фонда в Москве было ведом-
ственным (в целом по России
этот показатель составлял бо-
лее 40%), при этом средний из-
нос зданий нередко достигал
60% — во многих из них капи-
тальный ремонт не проводил-
ся по 20–30 лет. С 1992 по 1999
год на баланс города перешли
более 3 тыс. ведомственных
жилых строений общей пло-
щадью свыше 15 млн. кв. м.
Причем, как уверяют столич-
ные власти, дома принимались
независимо от их техническо-
го состояния, без перечисле-
ния ведомствами средств на их
содержание, ремонт и возмеще-
ния разницы в тарифах на теп-
ловую энергию. В результате к
1 января 1999 года ведомствен-
ный жилищный фонд состав-
лял 2332 строения общей пло-
щадью 17 млн. кв. м (более 10%
от общей площади жилых по-
мещений в Москве). Около 5%
зданий были ветхими.

Затем темпы перевода ве-
домственного фонда в муни-
ципальную собственность рез-
ко замедлились — за 11 мес.
1999 года статус изменили все-
го 96 домов. «Ранее принятые
распорядительные документы

правительства Москвы о пере-
даче ведомственного жилищ-
ного фонда выполняются не в
полном объеме из-за неудов-
летворительного техническо-
го состояния инженерных
коммуникаций и сооружений,
средства на восстановление
которых не выделяются, име-
ющейся задолженности по эк-
сплуатационным расходам и
коммунальным услугам, отсут-
ствия необходимой техничес-
кой документации на переда-
ваемые объекты»,— не раз го-
ворили журналистам чинов-
ники. Многие из организаций
не обеспечивают эксплуата-
цию указанного жилищного
фонда в соответствии с дей-
ствующими нормативами, не
выполняют регламентные ре-
монтные работы. Некоторые
здания не подготовлены к
зимней эксплуатации, не в
полном объеме выполнен ре-
монт кровель, ветхих тепло-
вых сетей, тепломеханическо-
го оборудования тепловых
пунктов и котельных. Более
чем в 200 ведомственных жи-
лых домах отдельные кон-
структивные элементы зда-
ний находятся в аварийном
состоянии, внутренние систе-
мы газоснабжения выработа-

ли свой эксплуатационный
ресурс и требуют замены.

В результате мэрией бы-
ла поставлена задача принять
в собственность Москвы в
2000 году 523 строения, в 2001
году — 700 строений, в 2002 го-
ду — оставшиеся 1013 строе-
ний. Однако к 1 июля 2002 го-
да в городе по-прежнему более
1400 домов принадлежали
предприятиям и организаци-
ям. К списку же причин задер-
жки передачи домов прибави-
лась проблема с получением
разрешений Министерства
имущественных отношений.
Планы по переводу домов на
баланс города стали уже более
скромными — 557 строений за
2002–2003 годы. Но и их вы-
полнить не удалось.

Долги, пожалуйста,
закрывайте
Согласно данным комплекса
городского хозяйства, кото-
рым руководит Петр Аксенов,
к настоящему моменту приня-
то всего 178 домов из стоя-
щих в очереди 557 строений —
в 1300 ведомственных домах
Министерства обороны, Ми-
натома, Академии наук и дру-
гих организаций по-прежнему
живут около 9% москвичей.
Кроме того, в городе до сих
пор остается около 700 рабо-
чих общежитий (1138 переве-
дены с 1994 года в жилищный
фонд), ликвидация которых
происходит очень медленно.

«Основная причина в том,
что приемку домов приходит-
ся осуществлять независимо
от их технического состоя-
ния,— утверждают в комплек-

се.— Кроме того, она сдержи-
вается из-за нерешенности
имущественно-правовых воп-
росов, связанных с передачей
федеральной собственности».

Между тем федеральные ор-
ганы исполнительной власти
еще в прошлом году объяви-
ли, что все ведомственное
жилье в Москве должно стать
муниципальным до 31 декаб-
ря 2003 года. В середине сен-
тября 2003 года замминистра
имущественных отношений
Сергей Моложавый провел со-
вещание, посвященное пере-
даче ведомственного жилья в
собственность города, после
которого и обнародовал реше-
ние ведомства о сроках пере-
вода домов на баланс столи-
цы. Впрочем, что к новому го-
ду ведомственное жилье в
Москве не исчезнет, и Мини-
муществу, и городским влас-
тям было очевидно сразу.

«Москва готова принять
жилье в коммерчески выгод-
ных районах, но не хочет
брать на баланс 

”
бесперспек-

тивное“ жилье,— заявил тогда
Сергей Моложавый.— Напри-
мер, город отказывается при-
нять жилой дом на Лосином
Острове, принадлежащий
ЦНИИ туберкулеза (этот дом
по адресу Яузская аллея, 4 вхо-
дит в упомянутый выше неис-
полненный список передачи
557 строений.—

”
Ъ“-Дом)».

«Правительство Москвы
настаивает на том, чтобы ве-
домственные дома передава-
лись в собственность города,—
возражает Петр Аксенов.— Но
этот вопрос сопровождает мас-
са проблем. К сожалению, не-

которые министерства во гла-
ву угла ставят не людей, а соб-
ственные интересы и амби-
ции. Они даже не пытаются
реализовать наши предложе-
ния, ссылаясь на тот факт, что
ведомственные дома — феде-
ральная собственность. Для то-
го чтобы передать их Москве,
должно быть выпущено соот-
ветствующее постановление
правительства России. При
этом сотрудники ведомств ни-
какой работы в этом направле-
нии не проводят. Мы готовы
принять дома даже в том сос-
тоянии, в каком они есть, не
предъявляя никаких условий
ни к состоянию инженерных
сетей, ни к техническому сос-
тоянию самих зданий. Но дол-
ги, пожалуйста, закрывайте».

Забытые дома
Долги ведомств перед энерге-
тиками достигают десятков
миллионов рублей. Жители,
исправно платившие по ком-
мунальным счетам (организа-
ции должны доплачивать со-
ответствующим службам раз-
ницу в тарифе), прошлым ле-
том устраивали митинги с тре-
бованиями включить горячую
воду и даже пытались перек-
рывать Ярославское шоссе и
Ленинский проспект. В итоге
столичные власти теми или
иными способами просто зас-
тавляли «Мосэнерго» включать
горячую воду и отопление в
ведомственных домах Мино-
бороны, Минатома, Академии
наук и ряда предприятий.

А в середине октября мэр
Москвы Юрий Лужков пообе-
щал, что правительство горо-
да намерено потребовать с хо-
зяев ведомственного жилищ-
ного фонда ответственности
через суд — вплоть до уголов-
ной: «Мы готовы принять ве-
домственный жилой фонд и
потребовать ответственности,
которая носит уголовный ха-
рактер, за неподготовку домов
к зиме. Хозяева обязаны обес-
печить условия москвичам,
живущим в ведомственных
домах, на уровне муниципаль-
ного жилья. Сейчас они броси-

ли эти дома на произвол судь-
бы и вспоминают о них толь-
ко тогда, когда освобождаются
квартиры». Впрочем, до судеб-
ных разбирательств дело все-
таки не дошло.

В Минатоме, жители мно-
гих домов которого в прошлом
году сидели по нескольку ме-
сяцев без тепла и горячей во-
ды, говорят, что уже подгото-
вили все документы по переда-
че домов городу и направили
их в Минимущество. «Но в свя-
зи с реорганизацией прави-
тельства процесс затормозил-
ся,— поясняют в пресс-службе
ведомства.— Видимо, придется
обновлять и переделывать не-
которые бумаги, так что слож-
но сказать, когда процесс за-
вершиться. Долги мы запла-
тим, но только те суммы, кото-
рые начислены законно. Нап-
ример, 

”
Мосэнерго“ начисляет

стоимость энергии для ведом-
ственных домов по тарифам
для промышленных предприя-
тий. Это неправомерно, и из-
лишняя задолженность оспа-
ривается в суде». Кстати, по
словам первого заместителя
мэра столицы Владимира Ре-
сина, после передачи городу
дома Минатома (они распола-
гаются неподалеку от Курчато-
вского центра в Северо-Запад-
ном округе) будут снесены, а
их жители переселены.

Московские чиновники уве-
ряют, что передача жилья горо-
ду снимет проблемы с комму-
нальными платежами, ветхие
дома будут снесены, в осталь-
ных пройдут необходимые ре-
монты. «Мы сейчас принимаем
жилье даже без технической до-
кументации на него,— уточни-
ли в управлении жилищно-
коммунального хозяйства горо-
да.— Тормозят передачу сами
ведомства. Например, в Восточ-
ном округе, где больше всего
ведомственных домов, в прош-
лом году Минобороны дважды
срывало соглашение о переда-
че жилья. Они не хотят отда-
вать недвижимость в столи-
це — даже в плохом состоянии
ее ценность высока».

РЕНАТА ЯМБАЕВА

управление недвижимостью

В объявлениях по продаже квартиры упо-
минание, что она находится в ведомст-
венном доме, приводится обычно как
преимущество. Однако жильцы большин-
ства этих домов сталкиваются с массой
проблем — организация-владелец редко
находит средства, чтобы поддерживать
свою недвижимость в нормальном состо-
янии. При этом столичные власти готовы
переводить ведомственное жилье в му-
ниципальную собственность только при
условии, что их бывшие владельцы пол-
ностью рассчитаются с долгами.

Министерства 
съезжают с квартир

Структура жилищного фонда Москвы
(по количеству строений)

Ведомственный фонд 4,42%

Дома жилищных 
и жилищно-строительных
кооперативов 7,75%

Жилые дома в управлении ДЕЗ
(муниципальные) 87,83%


